

Síntesis Informativa

30/noviembre/2023

SECRETARÍA

(B-540) México, octavo exportador mundial de arándano, mayoritariamente azul: Agricultura

México se colocó como el octavo exportador mundial de arándanos frescos durante los últimos cuatro años, con ventas al exterior por un valor de 490 millones de dólares y una tasa media anual de crecimiento de 15.5 por ciento, resaltó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**. Excélsior, 4 / 24 Horas, 17/ Ovaciones, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001175nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000592nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001271nc.pdf

<https://acustiknoticias.com/2023/11/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-agricultura/>

<https://www.buroperiodistico.com.mx/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-agricultura/>

<https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/39636-mexico-8-exportador-de-arandanos-el-94-9-a-eeuu>

<https://www.voragine.com.mx/2023/11/29/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-agricultura/>

<https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/11/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-agricultura/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/49337/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-agricultura>

<https://reporte32mx.com/mexico-en-el-top-ten-de-exportadores-de-arandano-azul-por-alicia-valverde/>

<https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-agricultura/>

<https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/mexico/2023/11/29/26399-datos-curiosos-sobre-los-beneficios-en-la-salud-que-te-ofrece-el-arandano>

<https://regeneracion.mx/exportacion-de-arandano-mexicano-suma-490-millones-de-dolares/>

<https://www.eloccidental.com.mx/local/arandanos-de-jalisco-llegan-a-estados-unidos-canada-y-hasta-a-japon-11077244.html>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/547279/Mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-Agricultura.html>

<https://news.eseuro.com/local/2665699.html>

<https://lado.mx/noticia.php?id=14731674>

<https://proyeccioneconomica2020.com/blog/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano/>

<https://meridiano.mx/2023/11/29/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul/>

<https://vivalanoticia.mx/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul-agricultura/>

<https://expresion-sonora.com/exportacion-de-arandano-mexicano-suma-490-millones-de-dolares/>

<https://twitter.com/jrz3061/status/1729995725809840635>

<https://twitter.com/mazinterac/status/1729996924043116654>

<https://twitter.com/AcustikInforma/status/1729958157563109699>

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=946929713610227&set=a.568421151461087>

México presenta proyecto para aprovechar sargazo en el Gran Caribe

El Gobierno de México, en colaboración con organismos financieros internacionales, presentó un proyecto regional para generar alternativas sostenibles que permitan aprovechar el sargazo en el Gran Caribe como un insumo productivo que beneficie a las comunidades afectadas por esta alga. En un comunicado, señaló que participan la Secretaría de Hacienda, la Secretaría de Agricultura, el Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura, así como el Banco Interamericano de Desarrollo, el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, el Instituto Global para el Crecimiento Verde y la Embajada de la Unión Europea en México. **Más por más, 4 / Milenio Diario, 21**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imágenes_30112023/30112023000381nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imágenes_30112023/30112023000790nc.pdf

AGRICULTURA

Déficit de jóvenes en el campo

El sector agropecuario y forestal del Edomex tiene una mano de obra de 2 millones 728 mil 382 personas, de los cuales, 30.9 por ciento son adultos mayores con más de 65 años, y 47.2 por ciento tiene una edad de 45 a 65 años, de acuerdo con el Censo Agropecuario 2022 del Inegi. Al respecto, el representante del Consejo Mexicano de la Flor, Jorge Bernal Isojo destacó que uno de los principales problemas que enfrenta el sector es la falta de mano de obra, pues cada vez es más difícil encontrar trabajadores dispuestos a realizar las labores del campo; debido a que los jóvenes ya no están interesados en trabajar en este sector. Según el Inegi, 21.8 por ciento de los productores del campo tienen de 18 a 45 años y 0.1 por ciento menos de 18 años. **El Herald de México, 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imágenes_30112023/30112023000434nc.pdf

Comienza venta de nochebuenas

Floricultores de Tláhuac, Milpa Alta, Xochimilco y Magdalena Contreras participan en el Festival de Flores de Nochebuena que se ubica en Paseo de la Reforma, desde la Estela de Luz hasta la Diana Cazadora. Los 140 expositores ofertarán sus productos hasta el 17 de diciembre. El gobierno espera la asistencia de 300 mil personas. **El Universal, 20 / más por más, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imágenes_30112023/30112023001476nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imágenes_30112023/30112023000373nc.pdf

Floricultura genera 250 mil empleos directos

El Estado de México, Morelos, Puebla y la Ciudad de México, concertaran una exitosa industria de la floricultura que da empleo a un total de 250 mil personas de forma directa y a casi un millón de personas de forma indirecta, en donde la Central de Abastos de la CDMX juega un papel fundamental en su comercialización. Solamente en la Ciudad de México, un total de 198 hectáreas se utilizan para la floricultura, de las cuales más del 70% son cultivo bajo cubierta y el 30% restante a cielo abierto, siendo la alcaldía de Xochimilco la que concentra fundamentalmente dicha producción. **La Prensa, 9**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001553nc.pdf

Esperan gran demanda de Nochebuenas

A un mes de que llegue la Navidad, productores de Nochebuena de San Pablo Atotonilco refieren que las ventas van bien y al paso que van seguramente será un buen año; los precios, aseguran, se han mantenido y actualmente hay Nochebuena desde 30 hasta 100 pesos. Armando, productor de la flor de Villa Atotonilco, mencionó que para este año su producción fue de casi 3 mil plantas y todo ha sido favorable, incluyendo el clima que fue muy benévolo este año. **El Sol de Toluca, 46**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000845nc.pdf

Mosaico rural / Proyecto estratégico que impulsará al sector rural / Luis P. Cuanalo Araujo

El Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec es un proyecto estratégico del Gobierno federal que impulsará de manera relevante al sector rural, sobre todo en regiones de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Jalisco y Chiapas. Especialista del Sector Agropecuario. Presidente del Colegio de Ingenieros Agroindustriales de México, A.C. **Contra Réplica, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000470nc.pdf

Urgen a candidatos a incluir nearshoring en sus propuestas

Existen diferentes industrias en las cuales hay más posibilidades de que se pueda llevar a cabo la relocalización. Posibilidades de ser parte del Nearshoring (Porcentaje de posibilidad/interés) Semiconductor 100% Agricultura, construcción y maquinaria de minería. **Reforma, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001285nc.pdf

La ciudad recupera sus niveles de ingresos comerciales

La Ciudad de México logró recuperar e incluso remontar los niveles de ingresos totales del comercio al por mayor y al por menor que registró antes de la pandemia por COVID-19, de acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Económico local (Sedeco). Esta categoría comprende, por ejemplo, la operaciones al por menor de tiendas departamentales, de autoservicio y supermercados, así como a vendedores de alimentos de la canasta básica, alimentos

preparados, artículos de mercería, ropa, calzado, lentes, bicicletas, periódicos y revistas, entre muchos otros. **Más por más, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000402nc.pdf

Aguacate arrasó con 19 mil ha de bosque

Climate Rights International (CRI) evidenció que la agro industria aguacatera arrasó con al menos 19 mil 121 hectáreas (ha) de bosques entre 2017 y 2022 en Jalisco a través de huertas ilegales que al final fueron certificadas por la autoridad. El estudio del organismo internacional, titulado El saldo insostenible de la expansión aguacatera, recién publicado el martes, analizó datos oficiales, imágenes satelitales e hizo entrevistas a más de 200 personas de Jalisco y Michoacán. **El Financiero, 39**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001534nc.pdf

Artículo/ Agua y energía en la agricultura: gobernanza o barbarie

Lo que sucede en el noroeste de Chihuahua es una alerta de lo que puede ocurrir en todas las zonas de riego por bombeo de este país y no es poco: representan 57% de la superficie irrigada y 30% de los usuarios de riego del país. Los municipios de esta región se sitúan en llanuras desérticas donde la agricultura sólo es posible si se emplea el riego con agua bombeada del subsuelo, cosa que se practica desde hace 60 años. En las últimas semanas se ha manifestado gran inconformidad de productores, muchos de ellos menonitas y mormones, contra la Comisión Federal de Electricidad. Alegan que en este año de severa sequía la paraestatal tuvo graves fallas en el flujo de energía para pozos agrícolas que impidieron que se hicieran los riegos necesarios a los cultivos y se perdieron miles de toneladas de cosechas, como maíz, algodón y chile. **La Jornada, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001495nc.pdf

Sequía extrema afectó 50 mil hectáreas de maizales, GEM busca opciones para apoyar a agricultores

Datos preliminares de la Secretaría del Campo señalan que aproximadamente 50 mil hectáreas de maíz han resultado afectadas por la sequía extrema que padecen por lo menos 17 municipios mexiquenses, destacó en entrevista exclusiva para Diario Portal, la titular de esta dependencia, María Eugenia Rojano Valdés. La secretaria del Campo del Estado de México advirtió que, de acuerdo con los pronósticos del Servicio Meteorológico Nacional, el problema de la sequía continuará el próximo año, derivado de la crisis de cambio climático, por lo que es urgente determinar qué acciones se tendrán que llevar a cabo para mitigar sus efectos. **Portal, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001474nc.pdf

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Es un hecho que nuestro país será llevado a un panel de energía el año próximo por petición de la oficina de Katherine Tai. La administración de Andrés Manuel López Obrador ha bloqueado tanto la importación de hidrocarburos como la entrada en operación de centrales de generación de electricidad limpia. Ese pleito ya se da por un hecho, como en el caso del maíz transgénico. Pero el pleito que ha venido creciendo e impacta en el corazón de los proyectos de relocalización de inversión en México está relacionado con el tratamiento fiscal a proveedores globales de la industria automotriz (con énfasis con la compañía que aquí dirige Luz Elena del Castillo) que operan bajo el programa IMMEX. **La Razón de México, 21**
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000775nc.pdf

Expone fracking a 38 mil productores agrícolas

En el reporte 'Fracturando el campo. Impactos potenciales del 'fracking' en la agricultura y en Sembrando Vida', se detalla que 7.581 unidades productivas beneficiarías del programa del actual Gobierno mexicano están expuestas a los efectos de la fractura hidráulica, que se realiza a menos de 5 kilómetros por un pozo petrolero. De estos, el 60 % se concentra en Veracruz, en el Golfo de México, seguido de los estados de Tabasco y Puebla. **Ovaciones, P25**
https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001302nc.pdf

Cae 23.5% consumo de bebidas alcohólicas.

En un giro inesperado, la tendencia de consumo de bebidas alcohólicas experimentó un notable descenso de hasta 23.5% anual durante el tercer trimestre del año, después de la 'borrachera' que significó la pandemia del Covid-19 y el regreso a la llamada 'nueva normalidad', debido a que la inflación apagó la sed de celebración de los mexicanos. El mayor efecto se puede observar en Becele dueña de más de 30 marcas distintas como los tequilas José Cuervo, Dobel, Centenario y 1800 y el Mezcal 400 conejos, que informó que, durante el tercer trimestre del año sufrió un desplome de 23.5% anual en sus ventas en México. Esto, a pesar de que durante el penúltimo trimestre del año se celebra el Grito de Independencia el 15 de septiembre, una de las mayores ocasiones de demanda para estos productos. **El Financiero, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001253nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Sacan en EU jugo a la tecnología

La ciencia, tecnología y el análisis de campo son fundamentales para construir estrategias de largo plazo y aumentar la productividad de las manzanas de Washington "Es importantísimo para la agricultura la adopción de técnicas modernas de cultivo como riegos especializados, manejo integral de plagas y planeación de los mecanismos de comercialización. Por medio de

esquemas de agricultura protegida, como invernaderos, riego por goteo, instalación de ventiladores en los árboles para reducir la temperatura, es Juan Carlos Moreira, representante en México de la Comisión de Manzanas de Washington. **Reforma, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001289nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Futuros del trigo, en mínimos de tres años

Los futuros del trigo han bajado 25.88% durante 2023 y recientemente tocaron un mínimo de tres años, esto a medida que ha bajado el riesgo de que haya escasez por la guerra entre Rusia y Ucrania. Este miércoles, los futuros del cereal subieron 2.49%, cerrando en 5.86 dólares por bushel. **El Economista, 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000928nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Caos climático provoca pérdidas de 120,000 mdd en alimentos

Según el reciente anuario publicado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), los desastres climáticos causan pérdidas de unos 123,000 mdd al año, lo que supone el 5 % de toda la producción mundial. El informe analiza datos recogidos hasta 2021. Señala que el coste de una dieta saludable subió en ese año un 4.3 % respecto al anterior, hasta un total de 3.66 dólares por persona y día en paridad de poder adquisitivo (PPP). Destaca las diferencias regionales en la pérdida de alimentos: el 20 % en el África subsahariana y apenas el 9 % en Europa y América del Norte. **La Crónica, 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000043nc.pdf

Las buenas y malas noticias en materia de cambio climático

Como era de esperarse, para contener el cambio climático descontrolado, la humanidad está teniendo éxito en lo que mejor sabe hacer -la innovación tecnológica- y fracasando en lo que peor sabe hacer, llegar a acuerdos políticos difíciles. El transporte es el sector que más gases de efecto invernadero emite (28 por ciento en 2021), según la Agencia de Protección del Medio Ambiente de EU; le sigue la generación de electricidad, comercio, residencial y agricultura.

Milenio Diario, 24

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023000827nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Suben quejas contra INM por violación a derechos

El Instituto Nacional de Migración (INM) se convirtió en la segunda dependencia con el mayor número de quejas presentadas ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) durante el primer semestre de este año, con mil 550 denuncias, solamente por debajo del IMSS y superando a la Secretaría de la Defensa Nacional y a la Guardia Nacional. Las denuncias por detención arbitraria, retención con exceso de tiempo en estancias migratorias, abusos y tortura han aumentado. El INM acumuló durante todo 2022 un total de 2 mil 141 quejas y se situó en el tercer lugar. **El Universal, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001254nc.pdf

Da PRIAN golpe a Samuel

Un "portazo" de emecistas en el Congreso local, el lanzamiento de una bomba de humo, la intervención de la Policía Ministerial y las demandas de MC y de Morena para suspender la sesión no impidieron anoche que las fracciones del PRI y del PAN designará ayer, con su mayoría, a Luis Enrique Orozco, hasta ayer Vicefiscal estatal, como Gobernador Interino. Orozco, quien fue Contralor en Monterrey durante la gestión del priista Adrián de la Garza, rindió protesta a las 20:38 horas en un recinto en el que ya no estaban legisladores de MC, Morena y PVEM. La designación de Orozco se dio al amparo de alrededor de 100 elementos de la ministerial, que dependen de la Fiscalía, órgano que controla el PRI y al que el hoy interino renunció horas antes. **Reforma, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001132nc.pdf

Modelo económico elitista amenaza la paz mundial: SRE

El agotamiento del modelo económico basado en los privilegios de unas minorías y en la profundización de las asimetrías y desigualdades "ha llevado a amenazas muy serias a la paz y a la seguridad en el mundo entero", señaló ayer la canciller Alicia Bárcena. En la inauguración de la cuarta Conferencia Anual del Centro de Investigación Internacional, titulada Nuevos retos geopolíticos a la seguridad colectiva internacional, expuso que existen más de 50 conflictos armados activos, además de terrorismos y extremismos violentos, lo que conlleva a una crisis humanitaria y migración forzada. **La Jornada, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001405nc.pdf

Batean tema para la SCJN; esperan nueva

El pleno del Senado rechazó la terna enviada por el Presidente de la República para elegir a una ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), pues ninguna de las integrantes logró la mayoría calificada requerida para ocupar la vacante que dejó Arturo Zaldívar, por lo que al devolverle la propuesta al mandatario federal, éste enviará una nueva propuesta. Como lo marca el procedimiento legislativo, el Senado agotó las dos rondas de votaciones en urna transparente. **Excélsior, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_30112023/30112023001439nc.pdf